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Сегодня в номере:
Былое  
и думы

В 2014 году по городу начали вы-
саживать саженцы сосен, тем самым 
меняя лицо южного города. А ведь Та-
ганрог славен акациями – даже в про-
изведениях Чехова иногда мелькают 
воспоминания о белых акациях и их 
гроздьях душистых.

Стр. 2

День памяти Павла 
Таганрогского

В прошедший понедельник православные веру-
ющие отмечали день памяти духовного покровите-
ля города и юга России святого Павла Таганрогско-
го. Знакомство с его биографией помогает понять, 
почему киевская власть активно способствует раз-
грому храмов канонической православной церкви 
Московского патриархата на Украине. 

Стр. 5

Исповедь 
конструктора

В этом году главному конструктору 
атомного машиностроения «Красного 
котельщика» Борису Фёдоровичу Ваку-
ленко исполнилось бы 80 лет. Из 75 лет 
прожитой им жизни более 35 было отда-
но заводскому энергомашиностроению.

Стр. 6

Приморский парк:
ураган и зима – позади, а что впереди?
Письмо подсказало тему

Читатель принёс в редакцию письмо (смотрите стр. 2 
«Былое и думы»), в котором среди многих тем, волную-
щих старожила Таганрога, упоминался и Приморский 
парк, отмечающий якобы в этом году своё 50-летие. 
НТК решил побеседовать с руководителем учреждения- 
юбиляра. Директор муниципального бюджетного уч-
реждения «Приморье» Надежда Ивановна Репешевская, 
в структуру которого наряду с Пушкинской набережной, 
Старой Каменной лестницей, городскими лесами, лест-
ницей Межлумяна входит и Приморский парк, юбилей-
ную дату несколько подкорректировала.

– Рекультивация Приморско-
го парка началась в 1958  году. 
А  в 1965 на месте бывшего ка-
рьера росло уже 633 дерева и 
было установлено первое обо-
рудование в городке аттракцио-
нов. Официальное же открытие 
Приморского парка состоялось в 
1966 году.

А вообще-то исторические 
корни Приморского парка берут 
своё начало... в начале 19  века. 
Архивные документы свиде-
тельствуют, что первый, кому 

пришла в голову мысль зало-
жить парк в районе таганрогско-
го Карантина, был император 
Александр I. Ему очень понра-
вился вид на море. Во второй 
свой приезд в 1825 году Алек-
сандр I, большой любитель са-
дового паркового искусства, об-
любовал место близ Карантина 
для устройства нового сада для 
своей супруги, любившей гулять 
по взморью. Он сам нарисовал 
план сада. Уже имевшийся не-
большой карантинный сад был 

расширен вдвое и засажен новы-
ми деревьями, площадь его со-
ставила 2,5 гектара. В саду была 
большая центральная аллея, 
над обрывом вилась более уз-
кая аллея, где росла сирень. Ещё 
одна поперечная аллея начина-
лась от ворот и заканчивалась 
над обрывом круглой площад-
кой с деревянными скамьями.  

Продолжение на стр. 2
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АКТУАЛЬНО

Читатель ставит проблему

Былое и думы
Городские власти, заботясь о благоу-

стройстве и красоте города, 50 лет назад 
решили создать на месте котлована При-
морский парк культуры и отдыха.

Район обладал большими человече-
скими ресурсами: Комбайновый завод, 
завод им. Димитрова, четыре профтеху-
чилища и Механический техникум. Была 
привлечена механизированная техника. 
Закипела работа.

Рабочие и служащие заводов, учащие-
ся профтехучилищ и техникума работали 
на субботниках и воскресниках по благо-
устройству территории.

Вновь построенная лестница на спу-
ске к морю разделяла площадь на правую 
и левую стороны. Каждое предприятие 
имело свой участок.

Марцевский лесопитомник заготав-
ливал для высадки саженцы и кустарни-
ки. Было высажено 2700 деревьев разных 
видов, в том числе 50 акаций, 700 деко-
ративных кустарников, более тысячи роз.

Шли годы. Зацвели акации, заблаго-
ухали розы и кустарники. У  подножия 
лестницы стоят красавицы туи и ели. 
Большую работу выполняла служба Гор-
зеленхоза.

Хотелось бы сопоставить ту ситуацию 
с сегодняшним днём. Создано управле-
ние МУП «Зелёный город» – и что?

Мы, ветераны спорта, с ранней весны 
до поздней осени ходим на Центральный 
пляж. В марте 2013 года мы решили выса-
дить акации на нашем пляже. Я связался с 
МУП «Зелёный город», чтобы нам поста-
вили акации в количестве 20 штук. Нам 
привезли 15. Как нам сказали рабочие, 
эти акации выкапывали в лесополосе – в 
лесопитомнике их нет. К сожалению, по-
ловину высаженных акаций смыло водой 
во время урагана.

В 2014 году по городу начали выса-
живать саженцы сосен, тем самым ме-
няя лицо южного города. А ведь Таганрог 
славен акациями – даже в произведениях 
Чехова иногда мелькают воспоминания о 
белых акациях и их гроздьях душистых.

Вот мы проезжаем огромную терри-
торию рынка «Радуга». А как эта огром-
ная торговая точка озеленяется? На цен-
тральном входе посажено несколько туй. 
Пустые площади – и вдоль трамвайной 
линии по улице Фрунзе.

Хотелось бы, чтобы по периметру тор-
гового центра поднялись таганрогские 
акации (а они там были) и украшали наш 
южный город.

Что думает об этом МУП «Зелёный го-
род»? Есть ли сегодня в Таганроге чёткий 
план озеленения и его благоустройства?

Борис Владимирович Анацкий,  
ветеран спорта

Всего было высажено более двух 
тысяч деревьев различных по-
род. Императрица гуляла по 
берегу моря, откуда открывал-
ся прекрасный вид на Азовское 
море. Сад этот впоследствии 
стал называться Елизаветин-
ским пар ком. Царь умер, прожив 
в Таганроге около двух меся-
цев, но его заветы выполнялись 
свято. И  скоро на расчищенной 
поверхности обрыва была вы-
сажена широкая аллея листвен-
ных деревьев. Но со временем 
она пала жертвой новой го-
родской промышленной зоны. 
В  1898  году в конце Смирнов-
ского переулка возник кирпич-
ный завод предпринимателя 
А.И. Блинова. Потом к нему до-
бавились другие предприятия, 
которые вместе с рабочим го-
родком буквально «съели» цар-
ский парк. Потом был построен 
другой кирпичный завод в рай-
оне первой городской больни-
цы. Он черпал глину прямо из 
карьера, разрытого по соседству. 
Карьер представлял собой две 
огромные ямы, разделённые до-
рогой, по которой шёл вначале 
гужевой, а потом автотранспорт. 
К 50-м годам прошлого столе-
тия, когда сырьё было выработа-
но, завод закрыли. Образовалась 
территория с очень неудобным 
рельефом, близкими грунто-
выми водами, непригодная для 
строительства жилья. Тогда было 
решено организовать на этом 
месте новый парк. Поэтому пра-

дедом парка нынешние руково-
дители Приморского считают 
царский сад.

За последние пять десяти-
летий Приморский парк то воз-
рождался, то вновь приходил 
в упадок, проходил испытания 
временем, гримасами рыночных 
отношений (несколько лет нахо-
дился в частных руках), стихия-
ми (последний ураган в сентябре 
2014 года) и просто бесчеловеч-
ным отношением людей ко все-
му тому, что сделано для них.

– Когда в 2006 году было об-
разовано МБУ «Приморье» и 
мы вошли в парк, он имел до-
статочно унылый вид. Лавок не 
было, территория замусорена, 
все цветочные клумбы разоре-
ны. Такой же убитый вид был и 
у пляжа, который также входит 
в наш комплекс. Был установлен 
первый ряд лавочек, в настоя-
щее время их 110 разной кон-
фигурации, включая и садовые 
диванчики. Поставили урны под 
мусор. Сегодня их 120 по всей 
территории парка. Наша главная 
задача – сохранить то, что полу-
чили в наследство – каштановую 
аллею, акации, туи. Но вместе с 
тем мы восполняем «белые пят-
на» – высаживаем цветы на вы-
топтанных и разорённых цвет-
никах. Высадили 500 кустов роз, 
600 саженцев, более трёх тысяч 
кустарников. Стараемся воз-
родить живую изгородь, уста-
новили декоративные садовые 
фигурки. Насадили берёзовую 

рощицу. Берёзам стало трудно 
выживать в наших краях, так как 
климат поменялся, им жарко, 
многие погибают. А вот хвой-
ным растениям стало, напротив, 
комфортнее.

– Что оставил после себя ура-
ган в сентябре прошлого года?

– На Приморском пляже он 
сорвал асфальт, вырвал с корнем 
грибки, разбросал по террито-
рии железобетонные волноло-
мы и плиты, на которых любят 
загорать отдыхающие. В При-
морском парке ветром повалило 
62 дерева, среди которых ока-
зался и столетний дуб, нанесло 
горы мусора. Но благодаря тому, 
что мы находимся в структуре 
управления жилищно-комму-
нального хозяйства, за месяц 
вся территория была убрана. Мы 

признательны и депутатам го-
родской Думы, которые приняли 
участие в субботнике по благоу-
стройству территории парка и в 
праздник древонасаждений вы-
садили порядка 250 саженцев.

…Одни люди приходят в парк 
созидать, другие, к сожалению, 
разрушать. Вытоптаны цветы, 
разбиты фигурки, «уплыл» ку-
да-то (еще до урагана) кораблик 
из металла, который украшал 
центральную аллею парка. Се-
годня на его месте установлен 
красивый световой фонтанчик, 
у которого посетители любят 
фотографироваться.

Начало весеннего сезона для 
сотрудников парка сопряжено с 
традиционными заботами: кос-
метический ремонт лестничных 
маршей, покраска садового ин-

вентаря, лавочек, урн, забор-
чика, акарицидная обработка 
территории парка от клещей, 
высадка цветов и т.д. и т.п. Одна-
ко настрой у руководителя МБУ 
«Приморье» Н.И. Репешевской 
достаточно оптимистичный.

– Да, ураган добавил нам 
проблем, но мы уверены, что 
к 1  июня мы завершим все ре-
монтно-восстановительные ра-
бо ты на пляже, и парк подгото-
вим к открытию. Ведь он стал 
любимым местом встреч, заня-
тий спортом и проведения инте-
ресных мероприятий для людей 
разного возраста – от дошколят 
до пенсионеров.

Есть и более значимые пла-
ны и мечты. Очень надеюсь, что 
в этом году удастся наконец по-
ставить тренажёры и обустро-
ить аллею якорей. Два якоря, 
добытых со дна моря местными 
дайверами, мы уже установи-
ли. Но  это только начало. Ведь 
старый красивый якорь – это 
и наша история, и морская эк-
зотика. Рядом с ним люди обя-
зательно захотят сфотографи-
роваться. В  городе необходимо 
создавать места, которые будут 
притягивать туристов. Есть ещё 
одна задумка – на месте забро-
шенной танцплощадки постро-
ить летний кинотеатр.

Парк, имеющий такую слав-
ную историю, должен, безуслов-
но, процветать.

Елена Андреева

Продолжение.  
Начало на стр. 1

Радости дачные  
и не только

Не секрет, что образ города, его лицо, внешний вид скла-
дывается из деталей, а значит, благоустройство начинается 
с малого — с чистой улицы, ухоженного дворика, радующей 
глаз клумбы. И создаём этот образ мы с вами.

Вы, как и мы, неравнодушны к тому, как выглядит наш город? Зна-
чит, наше предложение адресовано именно вам.

Пришлите фото своего 
оригинально оформлен-
ного дачного участка или 
дворика в черте города и 
получите шанс стать по-
бедителем конкурса «Дач-
ные радости»!

Подробно об акции – на 
сайте ntk-61.ru, в соцсетях 
и в платном приложении 
к газете – «Новый Таган-
рогский курьер ПЛЮС».

Как сделать недоступную 
среду доступной

В офисе общественной организации «Городское со-
брание» на улице Петровской под председательством Бо-
риса Шабанова состоялось заседание координационного 
совета. На этот раз лидеры общественных объединений 
подняли проблему обустройства доступной среды для 
нормального передвижения граждан с ограниченными 
возможностями.

В ходе обмена мнениями, 
в котором приняли участие 
заместитель председателя го-
родской Думы Инна Титаренко, 
представитель партии «Спра-
ведливая Россия» Александр 
Пономарёв, заместитель гла-
вы городской администрации 
Александр Забежайло, лидеры 
общественных объединений 
инвалидов и других организа-

ций, выявилось три основных 
подхода к проблеме.

Александр Забежайло счи-
тал, что необходимо обустраи-
вать специальные подъёмники 
и пандусы в различных районах 
города исходя из реальности – 
крайне ограниченных сегодня 
бюджетных средств. Другой 
подход предложил Александр 
Пономарёв – не «размазывать» 

средства по всему городу, а 
оборудовать полностью эле-
ментами доступной среды хотя 
бы один микрорайон. Автором 
третьего предложения была 
Инна Титаренко  –  обустро-
ить удобными для инвалидов 
устройствами значимые обще-
ственные места (театр и кино-
театры, больницы и т.д.) и тем 
самым открыть их для людей с 
ограниченными возможностя-
ми. Все эти предложения и ряд 
других были занесены в про-
токол заседания и будут пере-
даны в администрацию города 
для дальнейшей проработки.

Сергей Чаленко

Приморский парк
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ГОРОД

Дайте слово депутату! Даём...
Тут нас недавно некоторые высокопоставленные товарищи упрекнули в 

том, что газета наша – оппозиционная. Должен сказать, что для хорошего 
журналиста – такого, который пишет правду – это наилучший комплимент. 
А уж для всей газеты – и подавно.

Сегодня мы специально – для объек-
тивности – решили изменить своим прин-
ципам и сказать несколько слов о дости-
жениях. Ну, собственно, даже не сказать, 
а пересказать то, что звучало на думской 
комиссии по бюджету. Диспозиция такая: 
думские комиссии вот уже неделю разби-
рают по косточкам 99-страничный отчёт 
мэра Таганрога о проделанной админи-
страцией работе за 2014 год. На бюджет-
ной комиссии свою часть доклада защи-
щал первый заместитель мэра Алексей 
Румянцев. И мы вслед за ним, буквально 
по пунктам, всё лучшее, что сделано нашей 
городской властью, сегодня добросовестно 
перескажем. Чтобы потом не менее добро-
совестно изложить все прозвучавшие от 
депутатов претензии. Чтобы вы смогли до-
подлинно увидеть: ну какие же мы оппози-
ционеры?! Мы по сравнению с народными 
избранниками – просто ангелы небесные.

Итак. Из краткого сообщения пер-
вого зама мы узнали, что из 16 убыточ-
ных предприятий Таганрога за отчётный 
период пять получили-таки прибыль. 
Особая работа была проведена, чтобы 
вывести из кризисной ситуации извест-
ное, социально значимое предприятие 
«Мегалист» – там работают инвалиды по 
зрению. Представители администрации 
провели переговоры с соответствующими 
министерствами и ведомствами, чтобы те 
рассмотрели возможность увеличения за-
казов на продукцию предприятия. Судя по 
докладу – они рассмотрели и увеличили.

В КУИ тоже – большие перемены. Те-
перь появится подразделение, которое 
будет особо заниматься контролем над 
имуществом муниципальных предпри-
ятий. Это особенно важно в свете того, 
что некоторые предприятия в прошлом 
году подверглись процедуре банкротства. 
Так вот, чтобы имущество, так сказать, не 
растаскивалось, новое подразделение на-
делят нешуточными правами и большими 
обязанностями.

С малым и средним бизнесом – всё 
не так уж плохо. Отчёт свидетельствует: 
72  малых и средних предприятия полу-
чили финансовую поддержку в размере 
25  миллионов рублей, что позволило со-
хранить 932 рабочих места и создать ещё 
300. А,  вот ещё! В городе со дня на день 
должно появиться новое серьёзное произ-
водство. Инвестиции составили 531  мил-
лион рублей, 150 рабочих мест будет со-
здано по мере полной реализации этого 
проекта. И с потребительскими ценами 
у нас теперь будет всё в порядке: есть 
договорённость с соседними сельскими 
районами о проведении ярмарочных ме-
роприятий. То есть, наши сельские братья 
привезут свою продукцию и собьют цены 
у зарвавшихся торговых сетей.

Ещё радостная новость: в Таганро-
ге создана новая добровольная дружина 
по охране общественного порядка. Бу-
дем надеяться, что порядка станет боль-
ше. И  ещё – большое достижение: наши 
многофункциональные центры – лучшие 
в России! В номинации, которую учре-
дил премьер-министр РФ, таганрогский 

МФЦ занял первое место. Соответству-
ющие свидетельства отличия уже вруче-
ны самим Дмитрием Медведевым. В  Та-
ганроге – пять офисов, охватывают они 
100  процентов населения, оказывают 
150 государственных услуг и ещё 100 до-
полнительных. И на десерт: в докладе со-
общается, что в Таганроге позаботились о 
транспорте для инвалидов. Это три трам-
вая и 14 троллейбусов так называе-
мого низкопольного типа.

На этом месте краткое сооб-
щение о достижениях заканчива-
ется. И начинаются депутатские 
претензии, к кото-
рым ни я как ней-
тральный корре-
спондент, ни газета, 
в которую пишу 
данный материал, 
никакого отношения 
не имеем. Просто вос-
производим насколько 
возможно ближе к тек-
сту. Первой обостряет 
ситуацию депутат Елена 
Сирота:

– Помнится, плани-
ровалось выездное засе-
дание на инвестицион-
ных площадках. Оно так 
и не состоялось. Какая 
вообще там ситуация?

Румянцев вынужден 
пояснять, что только 
две из девяти площадок 
в какой-то степени мож-
но считать приспособлен-
ными для этих самых инве-
стиций. Слово берёт председатель 
гордумы Юрий Стефанов, и в слове этом 
как-то не слышно восхищения админи-
стративными достижениями:

– Понимаете, можно нарисовать там 
где-то, что у нас девять инвестиционных 
площадок, и всюду этим козырять. И при 
этом знать, что на самом деле никакие 
они не инвестиционные, и ничего там 
для инвесторов нет. Так может, лучше 
для города и бюджета будет их продать? 
И подыскать взамен числом и размером 
поменьше?

Дальше наращивает степень напряже-
ния заместитель председателя гордумы 
Инна Титаренко:

– Сколько у нас вообще обанкротилось 
муниципальных предприятий?

– МУП ЖЭУ, «Таганрогэнерго» и «Зелё-
ный город», – отвечает Алексей Румянцев. 
– Но мне непонятно, как «Таганрогэнер-
го» попало под банкротство. Убытков не 
наращивает. Мы провели работу с кре-
диторами, они передадут световые сети 
в город, так что скоро решим проблему с 
освещением.

– Я припоминаю, что было много со-
вещаний, и на них шла речь, что вот скоро 
в «Таганрогэнерго» войдут какие-то инве-
сторы. Ну и где они? – строго спрашивает 
Юрий Стефанов.

– Да никто в банкротное предприятие 
не войдёт и ничего выкупать не будет.

– Мы уже не на одном совещании об 
одном и том же говорим, – напирает Сте-
фанов. – В  прошлом году у нас 12 домов 
без горячей воды остались. И если в этом 
году, как вы тут говорите, генерация «Таг-
мета» выпадет из числа поставщиков, да 
ещё «Таганрогэнерго» со своими 33 ко-
тельным под вопросом – что же в городе с 
горячей водой летом будет? А у нас выбо-
ры губернатора на носу. Дальше: что у нас 
с «ТАГАЗом»? Огромная территория сто-
ит, и нам никто ничего за неё не платит.

– И конкурсного управляющего мы не 
видим, – вторит депутат Сирота.

– А сколько у нас по городу во-
обще таких предприятий стоит, 

землю занимает? – обостря-
ет Юрий Владимирович. 

– И  кого не спросишь в ад-
министрации, все 

отвечают – это 
не моё, мы за это 

не отвечаем. А чьё 
оно? Моё, что ли? 
Надо же вести себя 

как хозяева! Давайте 
стучаться во все ин-
станции, сообщать, 
требовать – пусть пла-
тят, они же на нашей, 
таганрогской земле 
стоят!

– Инвесторов вы 
как-нибудь стимули-
руете? – интересуется 
Елена Сирота.

– Да как их стиму-
лировать, – отвечает 
Румянцев. – Если никто 
из крупного бизнеса к 
нам в очередь не стоит 
с инвестициями.

– Почему же тогда в 
сельском Октябрьском районе 

иностранцы строят предприятие, вкла-
дывают миллионы евро? А Таганрог, зна-
чит, хуже сельского района? И вообще – у 
нас город Чехова, трёх императоров, мы 
же можем его туристическим центром 
сделать. Так почему не делаем? – страстно 
говорит депутат Сирота.

В этом месте я немного отвлеку чита-
теля от столь увлекательной дискуссии и 
напомню: не так давно мы опубликовали 
материал «Город без идеи», в котором го-
ворили ну как раз то же самое. Только ког-
да такое пишет журналист в газете – это 
необоснованная критика и проявление 
оппозиционности. А когда примерно то 
же самое говорит депутат – это, конечно 
же, защита народных интересов, и к такой 
защите у городской администрации, надо 
полагать, никаких претензий уже нет. Что, 
кстати, и первый заместитель мэра тут же 
подтвердил, согласившись, что да – таки 
туризм и прочие направления развивать 
надо.

Но пока мы отвлекались, острая кри-
тика, можно даже сказать, на грани оппо-
зиционности, из депутатских рядов на-
растала в геометрической прогрессии.

Юрий Стефанов:
– Что с ларьками, когда мы увидим 

концепцию решения этой проблемы? А то 
они растут как на дрожжах: засыпаешь, а 
утром просыпаешься – их уже два под ок-
ном стоит. Хоть спать не ложись.

Елена Сирота:
– Почему у нас эвакуаторы, приоб-

ретённые за бюджетные деньги, работа-
ют неэффективно? Частные компании на 
эвакуации транспорта из неположенных 
мест парковки деньги зарабатывают, а 
наша муниципальная «Альтернатива» в 
убытке! А могла бы деньги в бюджет при-
носить.

Инна Титаренко:
– Почему такси паркуются в любом 

удобном для них месте? Мы с комиссией 
выезжали к главному вокзалу, там обще-
ственный транспорт вынужден стано-
виться во второй-третий ряд и высажи-
вать пассажиров с риском для их жизни. 
То же самое – возле гостиницы «Таганрог».

Елена Сирота:
– Деревья, сломанные бурей, до сих 

пор во многих местах не спилены. Что, на 
ликвидацию последствий ЧС особое раз-
решение необходимо?

Юрий Стефанов:
– Почему не прорабатывается вопрос, 

как решить проблему бесплатной пере-
возки льготников на всех видах транспор-
та? Неужели нельзя, например, монети-
зировать эту льготу, просто выплачивать 
людям деньги, и пусть они сами решают 
– за что им платить, за троллейбус или за 
маршрутное такси?

Ну, словом, вы чувствуете, уважаемые 
читатели, накал страстей? И тут можно 
было бы ещё долго продолжать цитиро-
вание, потому что, к слову, совещание это 
длилось почти три часа, и претензий в 
адрес администрации было много выска-
зано, мы даже далеко не все тут привели. 
Ну вот, в частности, говорилось о том, что 
не найдено пока никакого эффективного 
решения проблемы берегоукрепления. 
А  она, эта проблема, уже назрела-пере-
зрела. По данным, озвученным предста-
вителями нашей городской архитектуры, 
Таганрог ежедневно теряет до нескольких 
метров муниципальной земли. Нашего, 
между прочим, почти последнего и бес-
ценного достояния, из которого ещё мож-
но что-то извлечь в бюджет. А на то, чтобы 
решить проблему укрепления побережья 
общей протяжённостью 25  километров, 
необходимо где-то изыскать 2,5 миллиар-
да рублей. Тут уж и из области приезжали, 
смотрели, думали, комиссию решили соз-
давать. Но комиссия, она же не банк, де-
нег не даст. Или вот ещё, нас всех на этом 
заседании обрадовали: оказывается, из-за 
того, что Центробанк повысил ключевую 
ставку, подрядчики, которые работают на 
социально значимых объектах – том же 
роддоме или детских садах – вот-вот пе-
ресмотрят выставляемые Таганрогу счета 
в сторону увеличения, и некоторые уже 
это сделали. Опять же, где деньги брать? 
Ну, область обещала помочь, но и област-
ной бюджет не резиновый.

К чему я всё это? Всё к тому же вопро-
су: молчать или говорить правду, всю как 
есть. Сегодня мы эту почётную, но ох ка-
кую нелёгкую обязанность отдали нашим 
депутатам. Только что-то мне подсказы-
вает: не очень уж оно, это депутатское 
мнение о ситуации в городе, от нашего 
оппозиционно-журналистского отличает-
ся. А вы как думаете?

Сергей Вахонин

Уважаемые владельцы гражданского оружия!
Управление МВД России по городу Та-

ганрогу напоминает, что в соответствии 
с требованиями законодательства Рос-
сийской Федерации, регламентирующего 
оборот оружия, необходимо своевремен-
но принимать меры для продления имею-
щихся лицензий и разрешений на оружие.

Документы для продления вы должны 
сдавать в установленные часы приёма не 
менее чем за месяц до истечения срока 
действия лицензий и разрешений ин-

спекторам ЛРР в органы внутренних дел 
по вашему месту жительства.

Кроме того, оружие должно храниться 
по месту жительства в сейфах, металли-
ческих шкафах для оружия в условиях, 
исключающих к нему доступ посторон-
них лиц.

В связи со случаями хищения граждан-
ского оружия из мест его хранения  управ-
ление МВД России по городу Таганрогу 
рекомендует подключать домовладения, 

квартиры или отдельно сейфы с оружием 
под вневедомственную охрану ОВО.

Категорически запрещается хране-
ние оружия, даже временное, в гаражах, 
машинах, а также в местах временного 
пребывания в отсутствие его владельцев.

Нарушение правил хранения оружия 
влечёт за собой административную от-
ветственность с изъятием оружия и анну-
лированием выданных на него лицензий 
и разрешений.

В случае изменения места жительства 
владелец гражданского оружия в соот-
ветствии с Законом «Об оружии» обязан в 
двухнедельный срок со дня регистрации 
по новому месту жительства обратиться в 
соответствующий орган внутренних дел с 
заявлением о постановке на учёт принад-
лежащего ему оружия.

Управление МВД России  
по г. Таганрогу
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Уникальный мастер: в Таганроге 
открылась выставка работ Лизы Радченко

Юной художнице всего двенадцать. А её имя уже занесе-
но в Книгу рекордов России, включено в издание «Одарён-
ные дети – будущее России», отмечено в рубрике энцикло-
педии «Надежды России». А ещё за плечами – победы в 
международных художественных конкурсах в России, Ан-
глии, Испании, Нидерландах, Германии и Израиле. В Таган-
рогском художественном музее открылась персональная 
выставка Лизы Радченко, сочинской художницы с таганрог-
скими корнями.

Всего около 30 работ, выпол-
ненных в разной технике: гуашь, 
акварель, карандаш. От красоч-
ных земных пейзажей до безгра-
ничных космических просторов, 
от сказочных героев до извест-
ных исторических личностей, 
от Крещения Руси до сюжетов 
современной истории. Органи-

заторы обещают: тёплые, яркие 
и эмоциональные работы Лизы 
Радченко не оставят равнодуш-
ными ни взрослых, ни детей.

– Маленькая художница об-
ладает удивительным талантом. 
Её работы отличает совершенно 
взрослое отношение к мастер-
ству. Об этом говорят многие её 

картины, продуманные, лако-
ничные. Глядя на хронологию 
их создания, видишь, как ра-
стёт художник, что интересует 
его – какие темы, сюжеты, герои, 
как ищет себя автор, меняется 
и взрослеет, – говорит младший 
научный сотрудник Таганрог-
ского художественного музея 
Дарья Шевченко.

Лиза Радченко начала рисо-
вать в 4,5 года, когда ей диагно-
стировали болезнь Пертеса. Она 
оказалась прикованной к посте-
ли. Чтобы как-то её отвлечь, ба-
бушка и мама дали в руки Лизе 
карандаши и краски. Никто тогда 

не подозревал, что очень скоро 
ребёнок станет художником. Де-
вочка так увлеклась творчеством, 
что болезнь постепенно отступи-
ла. И это было настоящим чудом.

Сейчас Лиза учится в Гим-
назии №8 города Сочи, даёт 
мастер-классы своим сверстни-
кам  – проводит уроки ИЗО, ак-
тивно участвует в благотвори-
тельности: в 2011 году две её 
работы были проданы с аукцио-
на в Москве, а средства переда-
ны Ярославскому детскому дому, 
год спустя ещё два произведе-
ния были подарены детям-сиро-
там Сочинского детского дома.

Высокие оценки работам 
художницы из Сочи дали такие 
признанные мастера как Илья 
Глазунов и Никас Сафронов.

Интересно отметить, что 
корни сочинского таланта  – в 
Таганроге. Здесь живет её де-
душка, здесь провёл детство и 
юность отец Лизы Виталий Рад-
ченко.

Увидеть работы Лизы Рад-
ченко можно будет в Таганрог-
ском художественном музее до 
12 апреля 2015 года.

Дарья Сафронова  
Фото из архива музея

Не учёбой едины
То, что таганрогские учителя – мастера своего дела, ис-

правно завоёвывают призовые места на городских, област-
ных и международных образовательных конкурсах, ни для 
кого не секрет. А вот чем занимаются любимые педагоги в 
свободное от школы время, часто остаётся загадкой. Впро-
чем, городской смотр-конкурс «Горизонты творчества 2015» 
позволил приоткрыть завесу и показать, чем живут педаго-
ги, когда не ведут уроки.

В большинстве таганрог-
ских школ сейчас весенние ка-
никулы. Позади долгая третья 
учебная четверть (она длится 
больше двух месяцев), масштаб-
ные утренники, посвящённые 
Масленице, 23 февраля и 8 мар-
та. Но таганрогским педагогам 
сейчас не до отдыха. Всё вни-
мание работников образова-
ния сосредоточено на одном из 
главных педагогических собы-
тий – городском смотре-конкур-
се литературно-музыкальных 
композиций образовательных 
организаций Таганрога «Прими 
поклон, Великая Победа», по-
свящённом 70-летию Победы в 
Великой Отечественной войне. 
Он проходит в рамках городско-
го смотра-конкурса «Горизонты 
творчества 2015».

Учителя физики, химии, 
ОБЖ, обществознания и исто-
рии, воспитатели детских са-
дов, сотрудники детских домов 
и учреждений дополнительного 
образования. Более 500 педаго-
гов из 48 общеобразовательных 
учреждений города стали участ-
никами конкурса в этом году.

Соревнования среди таган-
рогских педагогов проводятся 
уже много лет подряд, но несмо-
тря на то, что темы и задания 
конкурса меняются, его место 
проведения остаётся неизмен-

ным – бывший Дом учителя 
(ныне Молодёжный центр). Ор-
ганизаторы даже шутят по этому 
поводу: «Это родные стены, и, 
как известно, они помогают».

Остаётся неизменной и цель 
конкурса – помочь педагогу ре-
ализовать свои таланты за пре-
делами образовательной среды, 
сформировать положительный 
имидж работников образования, 
поднять престиж профессии, 
установить творческие связи 
между образовательными уч-
реждениями города.

Организаторами по тради-
ции являются городская орга-
низация Профсоюза работников 
народного образования РФ и 
управление образования Таган-
рога.

– Великая Победа – особая 
страница в нашей истории, сим-

вол мужества, несгибаемой воли 
и любви к Родине. И в канун 
70-летия Победы мы не могли 
пройти мимо этой даты. Кон-
курс вызывает чувство патрио-
тизма, долга и уважения к исто-
рическому прошлому, – говорит 
председатель городской органи-
зации Профсоюза работников 
народного образования РФ Ири-
на Попова.

Перед участниками стоит 
непростая задача – представить 
номер, составленный из лите-
ратурных, музыкальных, танце-

вальных, пластических и прочих 
сценических форм и их сочета-
ний, объединённых темой смо-
тра-конкурса. Причём следует 
уложиться в восемь минут.

На подготовку к конкурсу 
у участников было чуть боль-
ше месяца. За это время им 

предстояло написать сценарий, 
подготовить костюмы (за во-
площение сценического обра-
за – отдельные баллы) и прове-
сти десятки репетиций.

– Наша школа участвует в 
конкурсе уже третий год. Это 
всегда хлопотное, но приятное 
мероприятие. Главная труд-
ность, с которой обычно сталки-
ваются педагоги в процессе под-
готовки – это нехватка времени. 
Среди учебного процесса найти 
время на прогон номера доволь-
но непросто. Но результат того 

стоит! – рассказывает директор 
средней общеобразовательной 
школы №9 с углублённым изу-
чением английского языка На-
талья Мохова.

Оценить творческие стара-
ния педагогов предстояло про-
фессиональному жюри. На этот 
раз в него вошли кандидат пе-
дагогических наук, заместитель 
директора по учебно-воспита-
тельной работе и преподаватель 
по классу вокала Таганрогской 
детской музыкальной школы 
им. А.Г. Абузарова Наталья Его-
рова, главный режиссёр СКЦ 
«Приморский» Людмила Бурла-
кова, актёр таганрогского Мо-
лодёжного театра под руковод-
ством Н.  Малыгиной Александр 
Коваль.

– В числе главных критериев 
оценки конкурсантов – художе-
ственная выразительность ис-
полнения, артистичность, эмо-
цио нальность, оригинальность 
постановки, целостность ком-
позиции, разнообразие жанров, 
искренность участников в испол-
нении сценических номеров,  – 
говорит председатель жюри На-
талья Егорова.

После двух дней многочасо-
вых соревнований первое место 
занял творческий коллектив го-
родской школы №6, второе ме-
сто поделили школа №22 и дет-
ский сад №2, третье – детский 
дом №3, школа №32.

Победители конкурса по-
лучили дипломы и денежные 
сертификаты. А все участники 
награждены грамотами и па-
мятными призами.

Дарья Сафронова
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НАШИ ЦЕННОСТИ

День памяти Павла Таганрогского,  
или Духовную связь  

наших народов не разорвать
В прошедший понедельник православные ве-

рующие отмечали день памяти духовного покро-
вителя города и юга России святого Павла Таган-
рогского. Знакомство с его биографией помогает 
понять, почему современная киевская власть ак-
тивно способствует разгрому храмов канониче-
ской православной церкви Московского патриар-
хата на Украине.

Дело в том, что родился бу-
дущий святой в Черниговской 
губернии (сейчас Сумской об-
ласти), в городе Кролевце в 
дворянской семье. Отсюда он, 
раздав по завету Христа име-
ние бедным, отправился после 
смерти родителей в паломни-
чество по святым местам Укра-

ины и России. Остановился в 
нашем городе, привлечённый 
в Таганрог загадочным уходом 
из жизни императора Алек-
сандра Первого. Именно здесь 
открылась нашим землякам 
его богатая духовная личность, 
беззаветная вера в Бога и уме-
ние личным примером зажечь 

веру в сердцах простых людей. 
Каждый год сотни паломни-
ков с Украины, из Ростова, с 
Северного Кавказа и из других 
регионов приходят в эти дни 
в Никольский храм, где нахо-
дятся мощи святого, в келью 
Павла Таганрогского и про-
сят помощи в самых сложных 
жизненных ситуациях. Казаки 
во главе с атаманом округа во-
йсковым старшиной Андреем 
Ловлинским отслужили моле-
бен, который вёл их духовный 
наставник, настоятель храма 
Всех Святых (на старом город-
ском кладбище) Игорь Кова-
лев у могилы святого. Для них 
святой Павел уже стал особо 
близким покровителем, ведь, 
по обоснованным предположе-
ниям таганрогских краеведов, 
дворяне Стожковы (родите-
ли Павла Таганрогского) вели 
свою родословную от украин-
ского казачьего рода батурин-
ского сотника Стожка. В городе 
Кролевец, в Преображенском 
храме, прихожан встречает 
большая икона таганрогского 
подвижника, которого здесь 
глубоко почитают. Таким обра-
зом, святой Павел символизи-
рует собой духовное единство 
россиян и украинцев, и таких 
святых в нашей церкви много.

Именно поэтому киевские 
власти атакуют украинскую 

каноническую православную 
церковь: разрыв нашего ду-
ховного единства стал стра-
тегической задачей офици-
ального Киева. Однако будем 
надеяться, что молитвами 

святого Павла Таганрогского 
и других российско-украин-
ских святых эти замыслы по-
терпят крах, и наши народы 
вновь будут вместе.

Сергей Чаленко

25 марта – День национальной независимости Греции

Варваци – патриот Эллады
194 года назад в этот день по всей Греции зазвонили коло-

кола, и под знаменем Богородицы началось освободительное 
движение против турецко-османского ига, державшего грече-
ский народ в рабстве 430 лет, запрещая родной язык и христи-
анскую религию.

Революции помогали и те 
греки, которые жили за грани-
цами Эллады, в центральной 
Европе – в Вене, Будапеште, Ам-

стердаме, а также на Дунае и в 
Прикавказье.

Огромный вклад в дело вос-
ставшего народа внёс живший в 
России Иван Андреевич Варва-
ци (Иоаннис ту Андреу), грек с 
острова Псара.

Продав имущество и купив 
небольшое судно – щебеку, Ио-
аннис присоединился к русской 
эскадре и в чесменском бою 
проявил себя героем. Из ще-
беки он сделал брандер-судно, 
начинённое взрывчатыми ве-
ществами и, взорвав его, под-
жёг турецкий флагман. Огонь 
перекинулся на другие корабли 
турецкой эскадры. Зная, что тур-
ки будут преследовать его, Иоан-
нис перебирается в Россию. При 
помощи Григория Потёмкина 
он получает аудиенцию у  Ека-
терины Второй. Императрица 
дарит ему право беспошлинной 
торговли в Каспийском море. 
Варваци поселяется в Астрахани 
и сказочно богатеет. Огромные 
денежные средства он передаёт 
греческому освободительному 
движению, тайному обществу 
«Филики этерия» – «дружествен-
ный союз».

В 1808 году Варваци пе-
ребирается в Таганрог, гото-
вит отряды вооружённых по-

встанцев, которые собираются 
в построенном им монастыре 
(двухэтажный дом ныне со-
хранился по адресу переулок 
Лермонтовский, 19) рядом с 
Греческо- Иерусалимской церко-
вью, возведённой им же. В 30-х 
годах двадцатого века церковь 
была разрушена, и на её месте 
построен многоквартирный 
дом. Местом своего жительства 
Варваци избирает дом над об-
рывом у нынешней Каменной 
лестницы, который стоял на ос-
новании башни маяка итальян-
ской фактории, действовавшей 
здесь с 1100 по 1400 годы. Через 
проход в башне можно было 
тайно спускать повстанцев и 
оружие к морю.

Вклад Варваци в освобожде-
ние Греции является бесцен-
ным. В Афинах, в центре города, 
на площади Варвакион, установ-
лен великолепный мраморный 
памятник национальному герою 
Греции И.А. Варваци.

Наталья Михаилиду

На фото:  
спуск возле Каменной  

лестницы, 1830 год  
Картина неизвестного  

художника
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Исповедь конструктора
В этом году главному конструктору атомного машино-

строения «Красного котельщика» Борису Фёдоровичу Ваку-
ленко исполнилось бы 80 лет. Из 75 лет прожитой им жизни 
более 35 было отдано заводскому энергомашиностроению. 
О том, как решали возникавшие проблемы тогда, нужно 
помнить и сегодня, чтобы возвратить «Красный котель-
щик» к тем временам, когда он был востребован не только в 
своей стране, но и в десятках стран за рубежом.

Нынешняя власть России 
обеспокоена проблемами энер-
гообеспечения в стране. Таган-
рогский котельный завод (ТКЗ), 
всегда стоявший в авангарде по-
ставок оборудования для тепло-
вых и атомных электростанций 
собственной страны и за рубеж, за 
последние 20 лет утратил эту спо-
собность. Количество высококва-
лифицированных специалистов и 
объёмы выпуска изделий на ТКЗ 
резко сократились. И всё же опыт 
прошлого в чём-то сохранился.

Главный конструктор обору-
дования для атомных электро-
станций (АЭС) Борис Фёдорович 
Вакуленко вошёл в историю ТКЗ 
как специалист высочайшего 
класса. Он был автором 63 изо-
бретений, 32 из которых были 
внедрены в производство ещё 
при его жизни. В 2005 году кан-
дидат технических наук Б.Ф. Ва-
куленко, уже находясь на пен-
сии, написал и выпустил книгу 
«Исповедь конструктора», рас-
считывая, что опыт ТКЗ будет 
востребован и в новые времена. 
О чём «Исповедь»?

Конечно, не о том, как было хо-
рошо тогда, а стало плохо теперь. 
Скорее это своеобразное исследо-
вание специалиста о трудностях 
в производстве энергетического 
оборудования от проектирова-
ния до сдачи его в эксплуатацию. 
Времена тоже были непростые. 
Но выход практически всегда 
находили. Наверное, есть смысл 
использовать этот опыт теперь и 
обратить внимание на некоторые 
новации, которые предложил Бо-
рис Фёдорович.

«Исповедь конструктора» 
Б.Ф. Ва куленко и его выступления 
в заводской газете были много-
гранны. Уже на старте перестрой-
ки Борис Фёдорович предлагал 
«прекратить оспаривать правиль-
ность рыночных отношений», ибо 

рынок в первую очередь застав-
ляет производителя выпускать 
только конкурентоспособную 
тех нику, защищённую патента-
ми. В связи с этим неизмеримо 
возрастает роль конструктора и 
его новаторских идей.

Сейчас изобретателей на 
ТКЗ  – единицы. Автор «Испо-
веди» назвал ряд причин спада. 
У создателей новаций не было 
чётко обозначенных прав в от-
ношениях с производителями, 
которые нередко допускали брак 
и отступления от проекта, также 
отсутствовал и личный интерес. 
Можно ли сказать, что сейчас 
наступило время перемен к луч-
шему? К сожалению, пока нет. 
«Красный котельщик» утратил 
звание ведущего энергострои-
тельного предприятия. Но Борис 
Фёдорович Вакуленко оставил в 
наследство свою «Исповедь» о 
том, что было на ТКЗ в советские 
времена, что стало и как можно 
исправить «неуды» перемен.

Лучшим способом поднять 
КПД конструкторов Вакуленко 
считал необходимость разбу-
дить инициативу думающих 
специалистов, обеспечить дове-
рие к ним и удовлетворить их 
моральный и материальный ин-
терес через достойную оценку 
их труда. В этом случае, считал 
он, можно снизить материаль-
ные и трудовые затраты, себе-
стоимость выпускаемой продук-
ции, и как следствие – повысить 
спрос на неё.

Чтобы вернуть былую сла-
ву «Красному котельщику» и 
обеспечить его мировую вос-
требованность, Б.Ф.  Вакуленко 
предложил восстановить в энер-
гетике все уничтоженные струк-
туры и подразделения, особенно 
в атомном машиностроении. 
Считая себя компетентным и в 
области производства теплооб-

менного оборудования, Б.Ф.  Ва-
куленко назвал наиболее важной 
мерой возрождения отечествен-
ного котлостроения разработку 
долгосрочной деятельности по 
конкретным объектам и срокам 
их исполнения.

Энергетика – это отрасль, 
эксплуатирующая оборудование 
в напряжённых условиях. Она 
требует постоянного внимания 
к себе. А увеличение негатив-
ных результатов в работе ТКЗ в 
годы перемен заставило заслу-
женного изобретателя России 
Бориса Фёдоровича Вакуленко 
искать ответ на вопрос, почему 
так происходит? Вот один из от-
ветов на него. На потерю своего 
лица  – гиганта машинострое-
ния – не мог не оказать влияния 
факт беспрерывной смены ру-
ководителей завода и главных 

специалистов. За последние 
12 лет их было более десятка, и, 
как правило, новички не имели 
специальной профессиональной 
подготовки в области котлостро-
ения. Вакуленко назвал такую 
позицию тупиком, в результате 
которого не исключена гибель.

Технические проблемы мог-
ли бы решать и собственные 
научные кадры, изобретате-
ли. Их было на заводе немало. 
Только кандидатов технических 
наук  –  20. Теперь – единицы. 
Восполнить такую утрату впол-
не возможно, если оценивать 
работу научного работника, как 
считал Вакуленко, материально 
в соответствующих размерах.

Нужны перемены и в сложив-
шейся методике производствен-
ного общения. В частности, важ-
ной мерой выхода из тупика он 

считан заключение договоров с 
заказчиками путём совершен-
ствования сделок и совместно 
выработанных правил. Логична 
и разработка совместных пра-
вил с Минэнерго, с РАО «ЕЭС», с 
прикладной наукой по объёмам 
и срокам выполнения заказов.

Рынок не любит односто-
ронних интересов, это – законо-
мерное правило для выживания 
предприятия. Набрав нужный 
объём работ в разных областях 
энергомашиностроения, можно 
не остаться, как считал Вакулен-
ко, одинокими в борьбе с «акула-
ми большого бизнеса».

Вернётся ли к «Красному Ко-
тельщику» его былая слава – по-
кажет время.

Клара Мосиенко, член Союза 
журналистов России

СВЯЗЬ ВРЕМЁН

70 лет Великой Победы

«Нам дороги эти...»
Продолжение. Начало в №№4–10(36–42)

25 марта 1942 г. В период временной 
фашистской оккупации начата запись 
учеников в школы, ближайшие по месту 
жительства учащихся.

«Приём учеников будет производить-
ся 25 марта с 9 до 3 часов дня в школах, 
ближайших по месту жительства ученика. 
При себе иметь документы – метрическое 
свидетельство о рождении, справку о 
привитии оспы, школьное свидетельство 
об образовании и паспорт родителей. 
Дети, не умеющие читать и писать, будут 
приняты в школу отдельно».

25 марта 1942 г. В Стрелецкой бухте 
Севастополя совершил бессмертный под-
виг старший матрос И. Голубец, спасая 
жизни товарищей.

Ему было 26 лет. За подвиг, совер-
шённый при выполнении боевого зада-
ния, удостоен звания Героя Советского 
Союза.

Иван Голубец родился в семье рабо-
чего металлургического завода. После 
окончания школы №2 им. А. Чехова учил-
ся в Фабрично-заводском училище ме-
таллургического завода. На завод пришёл 
в прокатный цех электромонтёром.

В 1937 г. Иван Голубец был призван на 
службу в Военно-Морской флот, служил 
на Черноморском флоте. С первых дней 
Великой Отечественной войны матрос 
Голубец на фронте. Экипаж катера СК-
0183, на котором рулевым был Иван Голу-
бец, проявлял героизм и стойкость. Вме-
сте с экипажем катера принимал участие 
в обороне Одессы, был ранен.

В марте 1942 г., в дни героической 
обороны Севастополя, Иван Голубец при-
нял свой последний бой. В передовой ста-
тье газеты «Правда» было написано:

«История навсегда сохранит для нас 
подвиг красноармейца Ивана Голубца, 
который ценой своей жизни спас от гибе-
ли стоявшие рядом катера и их экипажи».

Имя Ивана Голубца увековечено в 
Таганроге и Анапе: его именем названы 
улицы, установлены его бюсты. Его имя 
носит пограничный корабль Черномор-
ского флота, на котором проходят воин-
скую службу таганрожцы. Именем Голуб-
ца названы танкер и буксирный катер во 
Владивостоке.

28 марта 1942 г. В газете «Правда» 
была опубликована заметка:

«Жители Таганрога не сдаются, не па-
дают духом. Они стойко переносят все 
страдания и ждут прихода своей освобо-
дительницы Красной Армии. 

Ни на один час не затихает борьба в 
оккупированном Таганроге. Ни днём, ни 
ночью таганрожцы не дают покоя нена-
вистному врагу, держат его в состоянии 
постоянного напряжения и страха».

1 апреля 1942 г. В оккупированном 
городе открыто шесть начальных школ 
для мальчиков и девочек от 8 до 12 лет. За 
парты село 1875 человек. Обучение раз-

дельное и первоначально платное. Пла-
та 400 рублей (4 немецкие марки) в ме-
сяц для младших классов и для старших 
500 рублей (5 марок).

Март 1943 г. В Таганрог прибыл ка-
рательный фашистский орган – тайная 
полевая полиция во главе с лейтенантом 
Брандтом.

28 марта 1944 г. Восстановлен и на-
чал работу листопрокатный цех метал-
лургического завода, производствен-
ные площади которого были разрушены 
на 50%.

26 марта 1945 г. На заводе «Красный 
гидропресс» сдана государственной ко-
миссии первая паровая машина. Спустя 
месяц страна получила вторую машину.

Секретарь партбюро завода А.П. По-
пов сделал в своем дневнике запись:

«Сегодня в 10 часов 25 минут пущена 
и сдана государственной комиссии пер-
вая паровая машина. Получены привет-
ствия от городского и районного комите-
тов партии».

Валентина Ратник,  
старший научный сотрудник  

Таганрогского музея-заповедника

Продолжение в следующих номерах
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В гостях у Терпсихоры
Названный так фестиваль-конкурс хореогра-

фического искусства проходил в ДК «Фестиваль-
ный» с 20 по 22 марта. Он собрал 111 коллективов 
из различных регионов Юга России.

История современных танцевальных фестивалей в 
Таганроге началась 11 лет назад.

– В 2004 году мы вступили в Общероссийскую тан-
цевальную организацию, – рассказывает глава творче-
ского объединения «Таганрог-Карнавал» и организатор 
таганрогских танцевальных фестивалей-конкурсов Еле-
на Кузюбердина. – И возглавляющий танцевальную ор-
ганизацию Ростовской области Александр Михайлович 
Кривчук предложил мне попробовать провести в Таган-
роге танцевальный фестиваль. Первый наш фестиваль 
прошёл в мае 2004 года на сцене пединститута. Теперь 
мы проводим их дважды в год: в октябре – «Карнавал 
звёзд», а в марте – «В гостях у Терпсихоры»; нынешний 
фестиваль под этой маркой у нас – третий. Он имеет 
статус международного: в прошлые годы на него при-
езжали мариупольчане. В этом году статус и баннер на 
заднике сцены остались прежние, а вот гости из Укра-
ины не приехали. Зато на нашем фестивале впервые за 
11  лет побывал наш мэр. К слову, Владимир Прасолов 
сам в прошлом занимался бальными танцами.

На состоявшемся фестивале-конкурсе были пред-
ставлены все основные танцевальные направления: 
классическая хореография, народные, бальные и эстрад-
ные танцы. Некоторые номера при этом стали настоя-
щими мини-спектаклями; наряду с положительными 
эмоциями давали пищу для ума и души.

Благодаря громадному числу номинаций призёрами 
стали почти все участники.

Антон Сахновский, фото автора

Тепло зимой, прохладно летом!
Андрей Дмитриев, ведущий инженер «Юг-Теплоизол»:

– Какой хозяин своего дома или квар-
тиры об этом не задумывается! Если, ко-
нечно, в помещении максимальная те-
плоизоляция уже не реализована, что, к 
сожалению, встречается крайне редко.

Так как большинству домов или квар-
тир уже не один десяток лет, то их навряд 
ли можно назвать энергоэффективными. 
А ведь вопрос экономии энергии на ото-

плении зимой и на кондиционировании 
летом становится всё острее.

К сожалению, тарифы на энергоно-
сители только растут. Вот и приходится 
незадачливому хозяину задумываться об 
экономии, глядя во всё более худеющий 
кошелёк…

И тут, к счастью, нам на помощь при-
ходят современные материалы и эффек-
тивные системы утепления. Конечно, у 
разных современных материалов есть 
свои области применения. Это обуслов-
лено их свойствами, которые несложно 
учитывать при строении жилища. Но что 
делать, если дом уже построен? Какой 
подход к утеплению здесь применить?

Можно утеплять поверх имеющихся 
стен – как снаружи, так и изнутри поме-
щения, дополнительно теплоизолировать 
фундамент, перекрытия, подкровельную 
опалубку.

Большинство частных домов на 
территории Юга России строились с 
воздушной прослойкой внутри стены. 
Современные утеплители, которые по-
даются в полость в изначально жидком 
виде, способны её занять, проникая во 
все доступные поры, параллельно пре-
дотвращая дальнейшее продувание по-
лости. Такой вид утепления снижает 
стоимость совокупных работ. И позво-
ляет за один-три дня осуществить уте-
пление дома. Если полости внутри стен 
нет, то утеплитель можно поместить за 
гипсокартон внутри помещения или за 
сайдинг – снаружи стены. Перекрытия и 
мансардные помещения утепляются по 
такому же принципу.

В дальнейшем мы рассмотрим под-
робнее современные утеплительные ма-
териалы и их области применения.

Тепла и уюта вашему дому!

Продолжение следует

Шпаргалка абитуриенту

Иностранные языки: расширяем возможности
Многие сегодня задаются 

вопросом: зачем изучать ино-
странный язык?

В современном мире зна-
ние языка другой страны – это 
показатель не только хорошего 
образования, но и высокого ин-
теллектуального развития. Это 
уже не прихоть и не дань моде, а 
самая настоящая жизненная не-
обходимость.

Так в чём же состоят преи-
мущества для того, кто изучает 
иностранный язык?

Доказано, что изучение ино-
странного языка благотворно 
влияет на мозговую активность. 
Развитие памяти, остроты ума, 
повышение уровня IQ – всему 

этому способствуют занятия 
языком.

Кроме того, язык поможет 
соискателю устроиться на хоро-
шее место и строить успешную 
карьеру. Ведь сегодня ни одна 
прогрессивная компания не 
замкнута на внутреннем рын-
ке, а постоянно расширяет круг 
иностранных партнёров, с кото-
рыми нужна связь. Само собой 
разумеется, что сотрудники обя-
заны знать хотя бы один язык 
международного общения.

Иностранный язык помогает 
находить новых друзей и дело-
вых партнёров за рубежом. Кро-
ме того, он может стать универ-
сальным ключом, открывающим 

дверь в мир совершенно новых 
знаний. Говоря лишь на одном 
языке, невозможно овладеть в 
полной мере интересующей вас 
темой, так как большинство ли-
тературы издаётся за рубежом 
на иностранных языках.

Чтобы чувствовать себя ком-
фортно в любой точке мира, 
иметь возможность путешество-
вать, учиться или эмигрировать 
практически в любую страну, 
никак не обойдёшься знанием 
только лишь родного языка.

Но что делать, если языки – не 
ваш конёк? Тогда вам в помощь 
– Интернет, словари и специаль-
ные языковые службы, предлага-
ющие широкий спектр услуг.

ЭФФЕКТИВНОЕ УТЕПЛЕНИЕ
Телефоны специалистов: 

8-951-510-10-17
8-906-186-90-61

Участник выставки Экспо-Таганрог 2015
Современные технологии утепления
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Плавательный  
бассейн «Прибой»

Любой сеанс – 100 рублей!
ул. Б. Бульварная, 13. Тел. 39-01-95

11–12 апреля

ТРАНС*СЕРФИНГ*
РЕАЛЬНОСТИ

КАК НАВЕСТИ ПОРЯДОК В СВОЕЙ ЖИЗНИ  
И ДОСТИЧЬ ЖЕЛАЕМОГО

Автор и ведущий тренинга

СЕРГЕЙ ТАМАЕВ
(г. Екатеринбург)

Это тренинг о построении своего счастья, которое из «...что-то расплывчатое»  
и «у каждого своё» превращается в совершенно конкретные действия и результаты. 

Вы узнаете, в чём состоит ВАШЕ СЧАСТЬЕ и какие действия необходимы,  
чтобы оно стало ВАШЕЙ РЕАЛЬНОСТЬЮ.

В результате этого тренинга Вы сможете:
• Разобраться со своими желаниями, целями и приоритетами.
• Достигать цели наикратчайшим путём.
• Иметь денег столько, сколько нужно.
• Построить счастливые и гармоничные отношения со своим партнёром и 

окружающими людьми.
• Укрепить иммунитет и наладить здоровье.
• Восполнить недостающие знания и опыт для решения своих проблем.

По сути, на тренинге мы занимаемся тем, что наводим порядок в своей жизни,  
а для этого необходимо наведение порядка в своей голове.

Предварительная регистрация ОБЯЗАТЕЛЬНА!
Тел. для справок и регистрации +7 918 55 62 640

Шарфы, сумки, кошельки, ремни,  
аксессуары для волос, эксклюзивные украшения
ТЦ «Андреевский» (ул. Петровская, 89-Б),  
ТЦ «Мармелад» (площадь Мира, 7)
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УСЛУГИ АССОЦИАЦИИ ЖУРНАЛИСТОВ:
– Написание книг об истории фабрик 

и заводов, мемуаров.
– Издание книг от одного экземпляра.
– Все виды переплётов.
– Распечатка многоцветной продук-

ции.
– Ламинирование.

– Производство бланочной продук-
ции.

– Изготовление штампов и печатей.
– Редактирование текстов.
– Ксерокопирование.
– Консультации начинающим писа-

телям и поэтам.
Наш адрес: пер. Глушко, 32. Заказать очерк, статью: тел. 612-286


